

王川撰

救時略論

韓文暉

所望於全國同胞者

李源澄

答客問

熊東明

中國教育之根本問題

唐君毅

李源澄先生年譜長編

鄧永幹

日本軍事機構中的經濟形勢

傅雙无

抗戰與日常生活（一九〇九—一九五八）

謝樂岑

精神何以有獨立價值

周輔成

克羅齊的美學

周輔成

淮南子發微

李源澄

中國哲學上天人關係論之演變

唐君毅

朱立民……

馬浮

復宋雲子論國學學校書

葉永誠

卜書彙編……

中華書局

◀ 版 出 日 五 十 月 一 年 七 十 二 國 民 ▶

王 川 撰

李源澄先生年譜長編

(一九〇九—一九五八)

中華書局

图书在版编目(CIP)数据

李源澄先生年谱长编:1909~1958/王川撰. -北京:
中华书局,2012.11

ISBN 978-7-101-08969-1

I.李… II.王… III.李源澄(1909~1958)-年谱
IV.K825.81

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2012)第 243715 号

书 名 李源澄先生年谱长编(1909—1958)

撰 者 王 川

责任编辑 柳 宪 李 静

出版发行 中华书局

(北京市丰台区太平桥西里 38 号 100073)

http: //www.zhbc.com.cn

E-mail: zhbc@zhbc.com.cn

印 刷 北京市白帆印务有限公司

版 次 2012 年 11 月北京第 1 版

2012 年 11 月北京第 1 次印刷

规 格 开本/787×1092 毫米 1/16

印张 13 插页 4 字数 200 千字

印 数 1-2000 册

国际书号 ISBN 978-7-101-08969-1

定 价 46.00 元

本书为四川省哲学社会科学重点研究基地“四川思想家研究中心”重点项目《民国学者李源澄编年事辑》(编号 SXJZX2008—003) 结题成果, 并得到“四川师范大学学术著作出版基金”的资助, 以及四川省重点建设项目学科——中国近现代史的支持。



李源澄先生



谢无量题“灵岩书院”（王国平先生摄赠）



四川灵岩寺近照

李源澄的生平事迹及其学术成就(代序)

先后受业于近现代著名学者蒙文通(1894—1968)、廖平(1852—1932)、欧阳渐(1871—1943)、章太炎(1869—1936)的近现代学者李源澄(1909—1958),是一位尚未受到当今学术界应有重视的学人。

目前所见的公开出版的李源澄传记仅二种:第一种,四川省犍为县志编纂委员会编纂《犍为县志》之《李源澄传》(以下简称为《先生传》),篇幅为五六千字^①,中有某些语焉不详或者误记之处,如对先生生年的误记;第二种,为李源澄知交、学者赖高翔(1907—1993)所撰《李源澄传》^②,虽仅二千字,却堪称字字珠玑,二者内容有某些相似或相近之处。此外,在文章中对李源澄的生平稍有涉及的还有二种:第一种,蒙文通《廖季平先生传》^③;第二种,蒙默的《蜀学后劲——李源澄先生》等论文^④。事实上,李源澄生前曾有“自述”等珍贵文献,可惜已经不存人间。根据李源澄好友吴宓《吴宓日记续编》的记载,在1957年被打成右派后,李源澄迫于形势,曾自撰“检讨书”,未写完就于次年去世。李源澄在该“检讨书”中自述“少年之生活及读书、寻师、著作、访友、任教之详细经历”,可惜这一珍贵文献于今不知去向(《吴宓日记续编》第5册,第120页);1958年5月4日李源澄去世后,家人迫于形势,多次销毁先生的遗物,如在1964年“社会主义教育运动”时,将先生所遗物品“照像、信札、著述等,全部焚毁无余”,以至于长女李知勉“并其

① 四川省《犍为县志》编纂委员会编纂:《犍为县志》之《李源澄传》,四川人民出版社,1991年版,第717—718页。

② 赖高翔先生为蜀地名宿林思进先生(1873—1953,字山腴)高弟,从20世纪80年代出任四川省文史馆馆员至去世,参见赖氏门生张学渊:《赖高翔先生传》。赖高翔先生所著遗稿,十年浩劫中付炬者甚多,幸喜有《李源澄传》、《蜀贤张真如先生传》、《忆唐君毅教授》等多种今尚幸存而较完整,收入张学渊主编《赖高翔文史杂论》,全二册,“川成新出内字[二〇〇三]第七七二号”,2004年6月“内部出版”。其中,《李源澄传》载于下册,第355—359页。

③ 蒙文通:《廖季平先生传》,载廖幼平编《廖季平年谱》,巴蜀书社,1985年版。

④ 蒙默:《蜀学后劲——李源澄先生》,发表于西华大学、四川省文史馆主编《蜀学》特刊第2辑,巴蜀书社,2007年版,第42—52页;胡昭曦:《李源澄与灌县灵岩书院》,载胡昭曦《四川书院史》附录(三),四川大学出版社,2006年版。

父之生年月日皆不知云”(《吴宓日记续编》第7册,第334页)^①。

在这种情况下,本年谱拟根据《吴宓日记》等史料文献,尽可能勾勒出李源澄生平事迹之轮廓,复原其学术研究历程,并简述其对学术之贡献。

一 李源澄的生平事迹

李源澄出生于宣统元年夏历五月二十日(1909年7月7日),去世于1958年5月4日,差两个月满50岁。简要回顾李源澄半百阳寿的一生,大致可以划分为三个时期:

第一时期,早年,1909年7月(出生)—1936年6月(章太炎去世),系求学、论学、研学时期

第二时期,盛年,1936年7月—1949年11月(重庆解放),系教学、治学、办学时期

第三时期,后期,1949年12月—1958年5月(去世),系教学、从政、被定为右派到去世时期。

兹依据以上的分期,概括性介绍李源澄的生平事迹如下。

(一)1909年7月—1936年6月,求学、论学、研学时期

先言李源澄之“求学”。

李源澄于清末宣统元年(1909)出生于四川省犍为县一个深受传统文化影响的知识家庭。祖父富春,晚清秀才,授教于乡里;父亲昌绪,能文善书。昌绪育有子女三人,李源澄居长。李源澄幼年聪颖,跟随祖父学习,故深得喜爱;祖父的国学素养,家庭的氛围,对于李源澄的成长,起了良好的作用。李源澄早年入学于荣县县立中学校。该校由近代著名国学大师、文学家、书法家赵熙(1867—1948)主持。李源澄在校学习成绩优异,为诸师所重。1923年,李源澄参加荣县县立中学校会考,成绩名列第一,约四年后毕业。

此后,李源澄的学业基础,依次受学于蒙文通、廖平、欧阳渐、邵瑞彭(1887—1937)、章太炎等先生,尤其是蒙文通、廖平、章太炎等三先生对于李源澄的影响尤深。

^① 《吴宓日记》,即1949年之前部分,共10册,记录了吴宓先生1910年至1948年“个人际遇和在学术界的活动与交往”,三联书店1998年3月出版;《吴宓日记续编》,即1949年之后部分,亦10册,记录了吴宓先生1950年至1973年12月31日吴宓先生“在西南二十余年的执教生涯”,三联书店2006年3月“内部出版”。在《吴宓日记续编》中,吴宓一般简称李源澄先生为“澄”,有时简称为“澄公”(如1951年2月14日,见《吴宓日记续编》第1册,第62页等)。

1928年,李源澄考进四川国学专门学校,与蒙文通、伍非百(1890—1965)缔结师生缘。时蒙文通以《经学抉要》为讲章,大力提倡廖平经学,李源澄“得侍讲席,甚为相得”;文通先生“固倡廖氏之学者,澄源先生得闻其绪论而羨之”^①。故蒙文通的引导激发了李源澄对廖平经学的兴趣。1929年,蒙文通介绍李源澄到井研县向廖平求学。8月中旬,李源澄往井研县廖平先生宅,登门学经约二月。时廖平年纪78岁,在右瘫病中,不辞辛劳,悉心指教。10月,李源澄辞别廖平^②。

廖平哲嗣幼平(1908—1994)曾说:

源澄先生到我家时,我正停学在家代父亲照顾家务。因之我接待过他,并为他们安排过学习的地点和时间。但对他们请教的内容,却一无所知。可是,从表面上看来,父亲不是系统地讲经,而是解答疑难。他们在井研住了一两月就走了。几年后,父亲去世了。^③

就这样,李源澄在廖平处学习了约两个月,成了廖平的关门弟子。

伍非百先生说:“李君源澄,为吾蜀廖平大经师入室弟子”;时河南大学教授卢前(字冀野)说,李君源澄“请益于井研廖先生”^④。蒙文通《廖季平先生传》说:

先生弟子遍蜀中,……犍为李源澄俊卿于及门中为最少,精熟先生三《传》之学,亦解言礼。……能明廖师之义而宏其传者,俊卿其人也。……是能论廖氏之学者,倪在俊卿也。^⑤

蒙默先生《蜀学后劲——李源澄先生》说:

时廖氏已老病不能讲授,唯解惑答疑而已,前后略有数月,故源澄先生亦得及门廖氏。逾二年,廖氏卒,而源澄先生遂为廖氏关门弟子焉。^⑥

可见,所谓“而源澄先生遂为廖氏关门弟子”之说,得到了公认。

此外,李源澄还曾就学于伍非百先生。李源澄如是讲述在四川国学专门学校与伍非百先生所缔结之师生缘:

① 蒙文通哲嗣蒙默(1926—)语,见蒙默:《蜀学后劲——李源澄先生》,《蜀学》特刊第2辑,第43页。

② 廖宗泽编:《六译先生年谱》卷2,载《廖季平年谱》,第82页。

③ 张学渊主编:《赖高翔文史杂论》下册,第359页。

④ 李源澄:《诸子概论》之“伍非百序”、“卢前序”,上海:开明书店,1936年版,卷首。

⑤ 蒙文通:《廖季平先生传》,载廖幼平:《廖季平年谱》,第105—106页。

⑥ 蒙默:《蜀学后劲——李源澄先生》,载《蜀学》特刊第2辑,第43页。

澄闻先生之教于民国十七年,先生旋有金陵之游,未毕其说。澄毕业后,淹留成都者一年而东行,复由北而南,爰止于秣陵,于今倏三年矣。过从既密,相知益深,然澄之知先生,固不自此。

澄初治《春秋传》,颇明于义例,凡经文之脱误,传家之讹传,胥能以经例为进退。汉儒所称无达辞之书,至此而井然有序,并研廖季平先生实启其端,而澄踵其业者也。时年方弱冠,不知学问之大,颇以此自喜,及读先生所为《墨经解诂》者,操术既同,而难又倍之,因而亟欲知先生之为人。^①

李源澄在四川国学专门学校攻读,与诸学友随侍诸蒙文通、伍非百等名师,奋发潜研,得窥经学奥堂。

1932年,李源澄到南京人支那内学院,追随欧阳渐学习佛学。

在求学之余,李源澄开始了“研学”,即研究学术。李源澄的学术成果也以论文、论著的形式,在全国各大报刊、出版社问世。

1932年12月,李源澄在《河南国民日报》之《庠声》副刊第七期发表《戴记余论》一文。这是目前笔者所见李源澄最早发表的学术论文。此后,李源澄在《河南图书馆馆刊》、上海《学艺杂志》、南京《国风半月刊》次第发表了《毛诗征文》、《古文大师刘师培先生与两汉古文学质疑》、《公羊穀梁微序例》等论文,引起了学术界的关注,得以崭露头角。

1936年2月,李源澄第一部专著《诸子概论》一书由上海开明书店出版,该书共130页,书前有伍非百和卢前撰写的序。《诸子概论》一书研究了先秦儒、道、墨、法诸家思想及其根源,并评论《论语》、《孟子》、《荀子》、《道德经》、《庄子》、《墨子》、《商君书》、《韩非子》等书的意义及价值。

在求学、研学的同时,李源澄为了追求学术真理,展开了与师友、名流的“论学”。

李源澄“论学”的师友、名流中,有师辈的章太炎、蒙文通、柳翼谋(字诒徵,1880—1956)等人,名流中的胡适,以及友辈的陈柱、钱穆等人。

1935年3月,李源澄致函章太炎,就《春秋公羊传》涉及的古、今文经学相询,章太炎复函;之后,李源澄又函,章太炎再复。在复函中,章太炎虽然维护《左传》,但并不薄《公羊》,主要以董仲舒等汉代经师和后代今文学家为攻驳对象。10月,李源澄又致函章太炎,探讨清儒戴震《孟子字义疏证》一书的利病,章太炎复函。一年之中,李源澄得与著名学者三通函,深受太炎器重,李源澄遂到苏州,参加“章氏国学讲习会”。讲习会以“以研究固有

^① 李源澄:《伍非百先生名学丛著序》,《学术世界》第1卷第6期,1935年11月,第98页。

文化、造就因学人才为宗旨”^①,章氏门人朱希祖、诸祖耿(1899—1989)、徐复等充任讲师协助教学;同时,出版《制言》半月刊,提倡“国学”研究,提倡读经救国,一时社会影响很大,从者甚众,可称得上“盛况空前”^②。

又如前蒙文通《廖季平先生传》所述,“丹徒柳翼谋反复与论学,称其能传师门之义”。所谓“丹徒柳翼谋反复与论学,称其能传师门之义”,指30年代李源澄与在南京主编的文史杂志《国风》的柳翼谋先生论学,并得到其褒扬。李源澄亦有多篇论文在《国风》发表。

在30年代中,李源澄亦与老师蒙文通先生互通信函,讨论北宋变法、南宋和战的学术问题^③。

1935年12月、1936年5月,李源澄先后发表《与陈柱尊教授论学书》、《与陈柱尊教授论诸子书》二文,与友人陈柱讨论诸子之学。1936年1月,发表《论老子非晚出书——并质钱宾四先生》,与钱穆讨论《老子》一书的成书年代。

1936年6月,章太炎去世。之后,李源澄应江苏无锡国学专修学校校长唐文治之邀,任教于该校,讲授诸子,从此开始了教学生涯。

在李源澄的求学时期,学业受蒙文通、廖平、章太炎三先生的影响最深。如学者赖高翔所说:“君(李源澄)之为学,是根柢于蒙文通先生,遇廖氏而深邃,经章氏而广大。”^④

(二)1936年7月—1949年11月,教学、治学、办学时期

这一时期,李源澄处于盛年,精力旺盛,学缘广泛,交游面宽,先后执教于无锡国学专修学校、蜀华中学、四川大学、浙江大学、民族文化书院、云南大学、四川教育学院,甚至参加或自办书院、学院(西山书院、灵岩、五华、勉仁),足履无锡、北平、开封、遵义、昆明等地,与吴宓、唐君毅、竺可桢、巨赞法师、钱穆等交游,发表了《白虎通义五经异义辩证》、《老子政治哲学》等论文、时论文章共计103篇(参加附录一《李源澄著述目录》),是先生一生中发表文章数量最多的时期;而且出版了《经学通论》、《秦汉史》等两部专著,并第一次将自己的学术论文结集为《李源澄学术论著初编》出版,基本奠定

① 《章氏国学讲习会简章》,见《章太炎年谱长编》,中华书局,1979年版,第960页。

② 参见沈延国:《章太炎先生在苏州》,以及汤炳正:《忆太炎先生》,二文皆载陈平原、杜玲玲主编:《追忆章太炎》,中国广播电视出版社,1997年1月版。

③ 蒙文通:《与李源澄论北宋变法与南宋和战书》,原载《论学》第5期,1937年5月江苏无锡印行,兹据整理本,即《蒙文通文集》第五卷《古史甄微》,巴蜀书社,1999年版,第399—401页。

④ 赖高翔:《李源澄传》,载《赖高翔文史杂论》下册,第356页。

了在学术界的地位。因而,这一时期堪称是李源澄一生的黄金时代。

先言李源澄的教学。

李源澄在无锡国学专修学校的教学生涯,从1936年到次年7月,约一年整。

在无锡国学专修学校从教之余,1937年1月,李源澄在无锡,以个人在无锡国学专修学校薪资所入,创办了生平的第一种纯学术期刊《论学》。第1期有《发刊辞》和论文5篇,李源澄除撰《发刊辞》外,还撰写了《周秦儒学史论》、《新儒学派发微》两篇论文。在7月出版了第8期后,《论学》因抗战军兴之故停办,李源澄辗转返回四川。

《论学》共发行了8期,得到李源澄的同门师兄弟,如吕洪年、陈兆年、沈延国、汤炳正、姚奠中等的支持;此外,蒙文通、欧阳渐、邵瑞彭、张森楷、伍非百、唐君毅等先生均有鸿文在该刊发表。此外,《论学》还尽力收集张森楷等先贤遗著,整理学术成果,在当时条件下,推动了学术的发展。

李源澄以个人之力,独自创办学术刊物《论学》,揭开了李源澄主编报刊活动的序幕,为他以后创办《灵岩学报》、主编《重光月刊》、参编《史学季刊》等刊物等积累了经验。

1937年12月,为了对民众积极宣教抗战救亡意识,李源澄与友人韩文畦(1895—1983,字孟钧)、成都华西协成大学讲师唐君毅、周辅成(1911—2009,四川省江津县人)诸先生,在成都创办了《重光月刊》(Chung-kuang Monthly Journal)。李源澄在第1期发表了时论文章、学术论文各一篇,即《全面抗战之根本问题》(第8—10页)、《淮南子发微〈上〉》(第33—39页)。

蒙文通、唐君毅、龚道耕等先生为《重光月刊》撰写了多篇论文。如蒙文通先生的《周代学术发展之三时段》、《尚书之传与体例》二文,发表于《重光月刊》第4、5期合刊。

4月22日,李源澄在川南宜宾的“叙属联中”,完成了《高中国文刍议》一文的撰写,6月发表于《重光月刊》第6期。李源澄自述撰写此文的原因,系在中学国文教学中,根据自己对“诸子”中老子政治思想的理解,有所得而成,正所谓“教学相得”。吴宓先生对于李源澄评价治学说:“窃念澄之为学,夙为宓所钦佩。惟有才而不能下人,喜独树一帜。”(《吴宓日记续编》,第3册,第282—283页)。此文之撰写,或为一例。

《重光月刊》共版出六期,发表时论文章、学术论文共83篇。其中,李源澄一人在每期都发表1—2篇文章,发表时论、论文10篇,系该在刊物发表文章最多的一位作者。他对于此刊投入之精力、心血,亦由此可见。

此外,《重光月刊》还发表了唐君毅论文、文章7篇(系在该刊物发表文

章数量第二多的作者);周辅成6篇,罗运贤^①5篇,龚道耕4篇,蒙文通、姜蕴刚^②、马浮(1883—1967,即马一浮,名浮,字一浮,号湛翁)各3篇,熊东明(?—2002,后任勉仁文学院院长)3篇,熊十力、叶秉诚^③各2篇。此外,章太炎、欧阳渐、王恩洋、邓少琴(1897—1990,原名作楷,字绍勤)等均在該刊发表论文。

《重光月刊》对去世学者遗著的整理、发表,尤值称道。如为了纪念先师章太炎先生,李源澄在第6期发表了太炎先生遗文《蜀语》。李源澄对叶秉诚先生二篇遗文的征集,也是如此^④,他在叶秉诚遗文《复宋芸子论国学学校书》卷首说明道:

叶先生讲学之态度,则反对抱残守缺之国学,而提倡科学化之国学。叶先生讲学之精神,则提倡有体有用之学问,而反对以学问为装饰品……叶先生所提倡科学化之国学,乃是以治学之精神治理国学,以兴学有关之科学辅助国学,并非如现在一般所标榜之以科学方法整理国学。叶先生所谓为学问而修学,与梁任公所谓为学问而学问之意,亦不尽同。

李源澄这一说明,显然不赞成胡适先生的科学方法“整理国故”。同时,叶秉诚对“国学”的意见,代表了当时四川学界尤其是传统儒学或者国学研究者的某种呼声,值得现今相关研究者思考。

《重光月刊》共出版了六期,其历史价值有二:

其一,在针砭时弊,积极宣传抗战救亡、激发民众意识方面,具有一定的作用。

《重光月刊》在创刊号及多期的卷首,均在“启事之一”清楚地说明了该刊的创办宗旨:

本社同人一晌[向]从事于各种专门事业学问,兴趣并不尽相同,然当此严重困难之期,均有共同之信念,即中国民族当前所遭之厄运,乃数十年来政治文化腐败之必然结果。今日严重之困难,一方正有决疣溃痂

① 罗运贤(1904—1969)字孔昭,成都人,唐迪风之学生,1928年即在出版《老子余义》,著述颇丰。1925年3月在《学衡》第39期发表《与人论治国故书》。

② 姜蕴刚(1900—1982),四川彭山县人,40年代曾任青年党四川省委主席、华西协所大学社会系教授,抗战结束至1949年主持华西协所大学哲学史学系。

③ 叶秉诚(?—1938),早年晚清举人,保路运动时为同志会的九位领袖之一,20世纪20年代为成都大学教务长、史学系主任。

④ 叶秉诚遗著:《复宋芸子论国学学校书》,载《重光月刊》第2期,1938年1月15日,第47—49页。

之作用,同时深信中国民族本其过去历史文化之光荣与古圣哲之垂训,必能昭示来者以复兴民族之途径,同人深愿本主忠信之意,各贡献其对于民族复习之意见,以供社会人士之参证,又以同人深信挽救今日国家于垂危,虽以直截[接]之抗敌御侮工作为先,然学术之研究,乃所以奠定中国未来文化之基础,故于中国学术之整理及西方学术之介绍,同人皆愿竭其绵薄。

《重光月刊》所刊发的时论文章,除了李源澄《全面抗战之根本问题》、《所望于全国同胞者》、唐君毅《宣传民众者应有之认识——再论抗战之意义》等,还有多篇谈中外处理国难、佛教救亡抗战、改造政治的^①,都富有宣传抗战救亡,激发民众意识的涵义。

其二,振奋民族精神,学术救国。该刊发表了多位当时中国知名学者的研究成果,如唐君毅、周辅成、龚道耕、蒙文通等;号称为现代新儒家的早期代表人物“现代三圣”中两位即马一浮、熊十力(另一位为梁漱溟),亦有多篇论文见刊,对于推动学术研究、弘扬学术文化精神,具有重要意义;此外,《全面抗战之根本问题》、《中国教育应有之改革》、《抗战之意义》等时论,涉及抗战、基础教育等方面,吴宓先生有“盖此为抗战以来所出杂志之最佳者”之赞誉(《吴宓日记》第6册,第357页)。

唐君毅在是年5月16日的一封信函中说:“至于我对于国家民族,我想在文化与教育上贡献我的力量,关于这点说来话长,以后再说。在最近我能作的事,只是办《重光月刊》,办此刊贴钱贴精神不少,也算我对国家民族所尽的一些责任。”(致廷光第一封书)

周辅成先生晚年所撰《二十世纪断想》一文回忆道:

年纪较长的师友,要自办一个刊物,名《重光》,是适应形势的,也约了我,但按“有钱出钱,有力出力”原则,蒙文通、熊东明等是出钱出力之类,我和唐君毅、李源澄等则属于仅仅出力,写文章之类。刊物也出了很多期,在国学界范围内,也不能说没有一点影响。^②

① 如韩文畦《救时弊论》(载《重光月刊》,1938年1月15日,第2期,第1—3页)、谢乐岑《抗战与日常生活》(第2期,第18—19页)、邓少琴《川政改造刍议》(第4、5期合刊,第1—3页)、周辅成《西洋史上之国难时吾人之教训》(第4、5期合刊,第9—15页)、释万均《佛教之救亡抗战论》(第4、5期合刊,第20—21页)、张定宇《如何抗日救国》(第4、5期合刊,第21—22页)、唐尧衢《欧洲战时之粮食统制》第6期,第18—22页)等文章。

② 周辅成:《二十世纪断想》,载许明主编:《我与中国20世纪》,河南人民出版社,1994年版,第268页。

1946年10月,李源澄创办了学术刊物《灵岩学报》,这一半年刊只出版了创刊号。由于有办刊的丰富经验,在经费有着落的前提下,李源澄一人办《灵岩学报》显得游刃有余。

该刊创刊号共32页,刊发了6篇学术论文,均为对传统文化的研究之作。除了李源澄亲撰《天人合一说探源》(第13—17页)一文之外,还有蒙文通撰《黄老考》(第4—13页)、《杨朱考》(第1—4页),王树椒的遗著《论两汉魏晋用人标准之不同》(第17—22页),唐君毅撰《佛学时代之来临》(第23—27页)和张德钧撰《胡子知言发微》(第27—32页)。这些作者除了王树椒英年早逝之外,其余的都是当时有一定影响的学者。蒙文通先生《黄老考》、《杨朱考》二文主旨正如文题,唐君毅先生《佛学时代之来临》则论述由魏晋玄学时代至佛学时代之“客观精神之转化”,李源澄论文《天人合一说探源》则指出儒家“言天人合一者,所以使人与天不冲突,使春秋战国以来,人本之思想与古代神道思想相调合”(第17页)。

1937年底李源澄返回四川后,在成都任教于蜀华中学及四川大学。此后,李源澄依此执教于四川大学、浙江大学、民族文化书院、云南大学、四川教育学院等校,以及参加或自办书院、学院(灵岩、五华、勉仁)。

李源澄在高校主要教授上古文化史、中古史(含秦汉史、魏晋南北朝史等)、思想史、经学通论等经史课程^①,《经学通论》、《秦汉史》等专著,即在他研究、授课基础上产生:他40年代初在四川大学讲授经学,因有《经学通论》之作,其治经要义皆集于此,虽全编不过四万言,而其议论则颇精湛且与时贤不同;40年代中期他在灵岩山的书院教学之余,潜心撰述的古代史研究专著《秦汉史》,得到了好友、曾在北大教过秦汉史的钱穆的高度评价,称赞李源澄“殆今之所谓善读史耶”,该书“则亦章氏所谓圆而神之类也”,以非常尊崇的章实斋所认为的史学研究的最高境界——“圆而神”来推崇《秦汉史》研究的精深宏卓,可谓评价甚高。

再言李源澄之办学。

李源澄的一生,主要贡献在于国学研究及教育事业,因而,他在办学上颇有作为,不仅积极参与五华、勉仁等书院的创办,而且亲自创办了“灵岩书院”。

1945年春,李源澄从西山书院辞教职返回成都后,于四川灌县城外北灵岩山,借助住持释能清(1893—1964,郫县金龙寺隆印和尚之弟子)、传西法师(欧阳竟无先生的弟子)之力,于灵岩寺创办“灵岩书院”。直到1947

^① 参见李源澄先生《复巨赞法师书》,原题爲《浙大教授李源澄复巨赞法师书》,载《狮子吼》月刊第1卷第2期,第31页,1941年1月。

年秋,因经费匮乏而难以为继停办。^①

在两年多的办学期间,为了教育好学生,李源澄特别注重师资,邀请了章太炎弟子、傅平骧(?—2004)等人任教。

首批学生约有十名,后渐增加到数十人。学费为大米一石。书院授学程度从初中到大学,主要讲习经、子、史及文选。蒙文通先生不仅非常欣赏学生的学识,而且积极支持书院的事业,亦送哲嗣蒙默入书院就读。李源澄并让胞妹培华、胞弟源委,傅平骧也让自己的子女一同到书院读书。李源澄继续讲授在四川大学执教就已讲授的经学通论,以及主讲《论语》、《孟子》、《荀子》、《礼记》等儒家经典。

对学生,李源澄爱若子女。灵岩书院崇庆县籍学生钟元灵,家境清贫而好学,李源澄不仅免去钟的学费,还以自己所得稿费,资助其伙食。

除了定期办学之外,为了让更多的人有机会到书院学习,李源澄还在1946年夏季开办了“灵岩书院暑期讲习会”。“讲习会”学习期为暑假的2个月时间。报名来“讲习会”的学生,约有20余人。李源澄邀请当时的一些著名学者来“灵岩书院暑期讲习会”作短期讲学,使书院学生在笃学传统文化之外,更得博闻百科之学,广知全世界人类文化的精神财富。如当时哲学家、哲学史家唐君毅(1909—1978)为内迁重庆的中央大学哲学系教授、系主任,应邀前来讲学十余天。应邀前来讲学的还有潘重规(1908—2003)、赖高翔、饶孟侃(1902—1967)、牟宗三、谢文炳(1900—1989)、朱自清(1898—1948)、钱穆、张敷荣(1904—1998)、周辅成、秦佩珩(1914—1989)、罗念生(1904—1990)、刘盛亚(1915—1960)等。暑期讲习会延请的学者虽学派有异,却彼此尊重,灵岩书院的这种做法,大抵与李源澄所秉承的章氏论学态度有关。

这一时间,书院还创办学术刊物,影响日益扩大,进入了鼎盛时期。

随着1947年6月内战的全面爆发,在渡过了鼎盛时期,开办了两年多的书院步入了困境,并于1947年秋停办。

灵岩书院办学虽不足三年,但是在社会影响、人才培养等领域的贡献与影响,得到了当时及后世的称道。

如灵岩书院清新的办学理念、自由的讲学风气,为造访者所赞赏。创办明道工读学校的湖北知名人士张铭,后来回忆道:当时,有一股“办书院的热潮,如同学大师马一浮先生在峨眉山上立书院,听他讲学的人都是大学毕业生。川大教授李源澄在灌县青城山设书院,我亲自去青城山访问过,觉得他

^① 四川省灌县志编撰委员会:《灌县志》第十七篇《教育·科技》第一章《教育》,四川人民出版社,1991年版。